

Congreso Constitucional "Mamá", de Martínez Sierra, en el Nacional Aerogramas

A las 3 de la tarde dió principio la sesión.

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la anterior.

El diputado Montero hizo moción para que se nombrara una Comisión de Representantes para dar el pésame al diputado Aragón con motivo del fallecimiento de su señora madre. Fué aprobada y se nombró a los señores diputados Soley, Trejos y Orozco para que dieran el pésame al señor Aragón en nombre de la Cámara.

Se dió segundo debate al proyecto para aclarar el decreto por el cual se le hizo una concesión a la Compañía Industrial Minera para la explotación de carbón y hierro.

Se continúa la discusión en detalle del contrato del cable.

El diputado Sancho hace moción para que se le exija a la Compañía un servicio de 2,000 palabras diarias para la prensa.

Monge.—Lee una comunicación del contratista para documentar su tesis en contra, pues asegura que este servicio ocasionaría una pérdida de 2000 dólares a la Compañía.

Urbina.—De acuerdo con Sancho. Expone varias razones para dar fuerza a su decisión.

Mayorga.—Suplica a Soley modifique la redacción de la moción.

Pérez.—No nos beneficiaríamos con declarar gratuita la transmisión de noticias, pues habría que exigir a la otra compañía que las enviara también gratuitamente y esto no se puede.

Presidente.—Para el orden de la discusión hay que leer la contestación del señor Cross, contratista, a la pregunta hecha por Urcuyo, a la cual le dice que rechaza rotundamente todo compromiso respecto a la transmisión de noticias gratis para la prensa, pues esto se hace para los cronistas oficiales, por la cuarta parte del valor.

Guerrero.—Pido a Sancho que re-

forme la moción en el sentido de que se transmita el número de palabras que el Gobierno contrate.

Arias.—El Gobierno paga por la transmisión de noticias para la prensa. No parece cuerdo que el contratista lo haga de gratis; pero estoy de acuerdo con Guerrero: que transmita la Compañía gratuitamente las noticias de la Prensa Asociada directamente al Gobierno.

Monge.—El Gobierno paga 150 dólares mensuales por el servicio para la prensa. Si la Compañía lo hace gratuitamente, perdería esta entrada, y sería disminuíble la subvención.

Soley.—Hemos rebajado grandemente las ventajas para el contratista. Si continuamos así, temo que crean que tenemos especial interés en matar el cable. Este asunto debemos dejarlo en la forma que propone el Sr. Guerrero.

Guerrero.—Propongo mi moción en el sentido de que la Compañía se obligue a transmitir gratuitamente las noticias de la Prensa Asociada o de otras fuentes noticiosas, que el Gobierno o empresas periodísticas contraten para su servicio.

Fué aprobada.

Urbina.—Para terminar el contrato propongo lo siguiente: En caso de que el contratista rechace el presente contrato, el Peder Ejecutivo queda autorizado para sacar a licitación el establecimiento del servicio cablegráfico.

Arias.—Propone que se señale en la moción anterior un plazo de 60 días para que acepte el contratista el contrato.

Fué aprobada la moción con este agregado.

El señor Presidente, manifestando que era un deber acompañar hasta la última morada a la señora madre del diputado Aragón, dispuso que la sesión se suspendiera a las 4 de la tarde.



MANUEL SÁNCHEZ NAVARRO

Una de las comedias más delicadas del repertorio moderno español será llevada a la escena de nuestro Teatro Nacional el próximo jueves 16 del corriente con motivo de ser la última función de la exquisita temporada de arte con que nos ha brindado la eximia actriz Virginia Fábregas.

«Mamá», bellísima producción del notabilísimo prosista Gregorio Martínez Sierra, autor también de esa joya de sentimentalismo teatral llamada «Canción de Cuna», servirá así como para cerrar con broche de oro la inolvidable actuación de esta meritisima Compañía, para que con ella celebre su beneficio el muy discreto y simpático galán joven don Manuel Sánchez Navarro.

«Manolo», como todos le llaman en la intimidad, es un chico que promete mucho, pues posee excepcionales dotes para triunfar en la carrera, que sus aficiones y temperamento le han hecho escoger. Sabemos que el beneficiado siempre galante ha dedicado su «sereta d' honore» al bello sexo josefino y a la prensa capitolina.

Por nuestra parte cuenta Sánchez Navarro con nuestro agradecimiento y el aplauso sincero por su atildada labor; de las damas y damitas nada podemos anticipar, pero no dudamos que asistirán numerosas a engalanar con su presencia la elegante y aristocrática sala de nuestro primer coliseo.

BRPPO

Una carta del Profesor Montero

Señor Director de El DIARIO DEL COMERCIO.

P.

Muy estimado señor: Ya que su estimable Diario tanto se preocupa por la Educación en nuestro país, me permito insinuarle la idea de abrir una sección en la cual se publiquen toda clase de datos referentes a su Geografía y a la del resto de Centro América; datos que enviarán todos los maestros y las autoridades que comprendan la necesidad y la utilidad de que cada ciudadano conozca lo mejor posible su propio país. Ya en otras ocasiones el Ministerio ha dado facilidades a los maestros para visitar los puertos. Muy interesante sería que en estas vacaciones se organizara una expedición de maestros al Guanacaste, región muy importante y que muy pocas personas del interior conocen. El Gobierno, sin gran sacrificio, puede ayudar a los maestros que quieran hacer un pequeño viaje para conocer su país. También podría hacerse una gira por el resto de Centro América con gran provecho para su anhelada unión. Soy de Ud. Atto. S. S. y amigo,

N. MONTERO B.

Frente a la tumba de Juan Rafael Mora

El domingo pasado, el Dr. don Jerónimo Ramírez Brown, hoy nuestro huésped muy estimable, acompañado del Presidente de la Sociedad Federal de Trabajadores don Isafas Guillén, del Secretario de la misma don José R. Mesés y del fiscal don M. A. Herrera, fué a depositar una corona sobre la tumba de don Juan Rafael Mora. Allí, delante de sus tres compañeros y de un estudiante liceíta, el señor Ramírez Brown pronunció una bellísima oración en la que exaltó las altas virtudes del gran repúblico y generoso caudillo de 1856.

Me parece haber leído que el monto de los Presupuestos sometidos a la aprobación respectiva apenas cuenta 18 millones, y que como las entradas para 1921 se calculan en 15 millones, la Secretaría de Hacienda los ha devuelto recomendando un recorte. Qué mal se hacen cálculos por allá arriba: ¿por qué no cubrirá San Nicolás el déficit con las economías que a estas horas debe tener ya el Gobierno? Al paso que vamos, cuando se traspase el Poder, ¡quedará un peculio decente para cada ciudadano!...

Entiendo que en Guadalupe celebraron la instalación del Club Anti, con las alegres piezas que tocó la Banda Militar en aquella localidad, la noche del sábado pasado... ¿Qué dirá de esto el generoso don Aquiles? ¡Basta por hoy!

MAQUÉS DE LA MONTAÑA

San José, Diciembre 13 de 1920

Metamorfosis

Las aves de la guerra, los bélicos aviones que sembraron el terror en los campos de batalla bombardeando villas y pueblos, las que cruzaron el aire, símbolos de destrucción, hoy son iris de paz y de bonanza y precursoras de un porvenir risueño.

Tal vez mañana, nos despertará el zumbido de su aleteo, y los veremos cernirse sobre San José, majestuosos, pregonando por todos los ámbitos de la ciudad los adelantos de la ciencia y las vehementes ansias de civilización y de progreso.

UN CHISME DIARIO

Difícil solución

Don Cleto, el estadista más hábil en materia de carambolas, estudia, en conjunción con Alejandro, cómo debe ser el efecto, si por banda o directo... La Delegación Centroamericana, entretanto, espera ansiosa el golpe... del taco! y dispensen los distinguidos huéspedes que se les nombre a cada rato: en esta tierra de «hombres con bigotes» y de mujeres bellas, todo es moda, y a moda han tomado la cuestión federación No se resientan por lo tanto, ¡tenemos el grave defecto de ser poco serios...!

Don Rafael fino, agudo, perspicaz, napoleónico en el aire y en su porte, nos dice con la fe de un redentor, más o menos lo siguiente; que con pactos, (seguro se le olvidaron los contrapactos cuando don Alfredo), y el Proyecto de Bases para la Unión, que entresacó de la Constitución Suiza... y algo más como agregado, el abrazo fraternal es un hecho! Agrega también «que la capital de la Confederación no debe ser ninguna de las actuales capitales o ciudades principales de Centro América...» ¡Qué gracioso, y qué alto quiere llevar el carro del progreso! ¿Será que don Rafael piensa hacer un contrato con los aviadores que volarán en las Festas Cívicas, para instalar en los aires el Gobierno Federal...? Ya veo que tendremos Castillos en el aire!

LA GRANJA JOSE RODRIGUEZ M.

Nuestras ventas son al tipo de cambio del 300

Finqueros de Cacao

Es un crimen que ustedes regalen el Cacao en Limón, habiendo quien pague buenos precios en San José.

Entenderse con JOSÉ RODRÍGUEZ M.—Apartado 256.

Del 1º de Diciembre en adelante, venderé el CACAO MOLIDO a \$ 50-00 quintal.

Local para comercio Desde el 1º de Enero entrante, se dará en arrendamiento el local situado en la esquina Noroeste del Parque Central, entre calle 2ª y Avenida 2ª—Entenderse con TEODOSIO CASTRO F.

En Palacio de San Sebastián, a 12 de Agosto de 1920.

Lea nuestros ANUNCIOS ECONÓMICOS. Todos los días hay nuevos.

¡¡REALIZACIÓN!!

Será la que empieza en la TIENDA LA GRAN SEÑORA

⇒ Mañana JUEVES 16 ⇒

Será una sorpresa grande la que tendrán al ver los precios en Jersey, Crespones de seda en todo color, Voile, Etamines, Chiffon, Poplines, Sedas estampadas y mil novedades acabadas de llegar.

Hay que tener presente la anterior REALIZACIÓN, pues la que ahora se anuncia será con los precios MUCHO MAS BAJOS.

Los mejores JUGUETES los vende la LIBRERIA ESPAÑOLA

TE EFONO 38, SAN JOSE -- APARTADO 314, CARTAGO

JUGUETES NACIONALES

DE LA FABRICA DE ALFREDO RUEDA

MEJORES que los EXTRANJEROS

Y UN 200% MAS BARATOS

UNICOS AGENTES: LIBRERIA TORMO
APARTADO 439 - AVENIDA CENTRAL - TELIFONO 664

PRECIOS ESPECIALES para Comerciantes

La Escuela como supremo ideal de la Nación

Contestando a "Lotus"

San José, 7 de diciembre de 1920.

Muy estimado señor Lotus:

Contestando con mucho gusto su interpelación, porque es un deber de todo costarricense el contribuir en la medida de sus fuerzas al mejoramiento de la Escuela como supremo ideal de la Nación.

Cada maestrillo con su librillo reza el adagio; en el caso presente yo diría: «De nada sirve el librillo si no lo entiende el maestrillo», es decir, si el maestro no entiende lo que se propone el autor del librillo».

No son los programas que usted nombra, ni podrían ser ningunos programas, los únicos responsables de la incertidumbre de nuestra enseñanza; si es responsable de esa incertidumbre, y posiblemente en alto grado, el empeño de implantarlos contra la opinión de la gran mayoría del Magisterio, que los rechaza porque no los entiende o porque no los encuentra adaptables a nuestro medio.

Conozco muchos maestros y puedo asegurar que ni viejos ni jóvenes se oponen sistemáticamente a ninguna reforma; al contrario, cuando ella se presenta, la acogen con interés y tratan de estudiarla y comprenderla para convencerse de que es conveniente antes de decidirse a implantarla; es su deber y al mismo tiempo su derecho.

En general, un programa no es, hasta cierto punto, sino un elemento secundario en cuanto a la calidad de la enseñanza; lo primordial, es el factor maestro, quien, si está bien preparado científicamente, y sobre todo, bien orientado, dará siempre fruto satisfactorio aún sin un programa definido: él mismo se formará su programa y enseñará al niño de un modo natural, progresivamente, desarrollando en justa armonía sus facultades mentales y sus buenos sentimientos, sin recargo de trabajo ni pérdida de tiempo.

El programa tiene por objeto únicamente fijar el mínimo de conocimientos que debe asimilar el niño en cada grado de la enseñanza: esos conocimientos sirven al buen maestro para despertar y educar las facultades del alumno, no para obligarle a aprenderlos de memoria solamente.

No trato de juzgar nuestra enseñanza; quiero solamente aprovechar la oportunidad para indicar algunos medios que a mi ver corregirían muchos de sus defectos capitales. Esos medios son:

1º Volvamos a los libros, usados discretamente: la falta de libros es un mal muy grave que está perjudicando enormemente nuestra enseñanza, en toda su extensión.

2º Prepárese metódicamente a los maestros para que, siguiendo derroteros paralelos, lleguen a un mismo punto de mira. ¿Cómo? Dedicando un día de la semana a la instrucción del maestro; ese sería el verdadero día del Maestro. Donde pueden actualmente los maestros, una vez graduados, refrescar y aumentar sus conocimientos y enterarse de la labor de sus compañeros, que ha de ser complemento de la suya?

Reúnanse los maestros siquiera sea una vez por semana; permítaseles discutir con entera libertad expresando sus ideas sin temor, es decir, asegúreseles la independencia del estómago que es la base de toda independencia y entonces tendremos muchos maestros de verdad: ellos mismos formarán programas, fijarán derroteros y salvarán la enseñanza si es que está a punto de perderse como muchos creen.

Reunidos ese día los maestros en asocio de todas las personas de buena voluntad que quieran ayudarles, echarán poco a poco las bases de la regeneración de nuestra enseñanza, sacándola de esa incertidumbre en que se encuentra. Note que subrayo la palabra incertidumbre porque ha sido muy bien escogida por usted.

En esas reuniones podrán los reformadores plantear y defender sus refor-

mas, en la seguridad de que si tienen base firme y se adaptan a nuestro medio, serán aceptadas y puestas en práctica por todos los maestros con fé de convencidos y no como hasta hoy, de mala gana, con desilusión y con fastidio.

3º Redáctese un programa concreto, sencillo, que indique el mínimo de conocimientos para cada grado de la escuela y hágase cumplir ese programa, y

4º Establézcase de modo efectivo la inspección y dirección de las escuelas, pues tal como hoy existe no resulta: los inspectores tienen tantos asuntos a que atender y tanto papeleo, que no les queda el tiempo necesario para visitar y ayudar eficazmente a sus maestros.

La Asociación Nacional del Magisterio? Esa resultará por sí sola el día en que los maestros se convengan de que les reporta alguna utilidad: no precisas tantas propagandas ni discursos, que a menudo hacen exclamar, como en aquel cuento al campesino: «si creo, Padre, pero ya verá como no viene».

Su servidor y amigo,

N MONTERO B.

DE TEATRO

Crítica de críticas

Melico Salazar

Continuaremos examinando en este artículo la famosa crítica de Remy y Cº y para ello volvamos al primer párrafo que ya hemos analizado en parte, pero que merece una revisión para terminar.

Nos referimos a aquello de «por una parte las exageraciones de notas sostenidas, las faltas de compás, ese tono lloroso (¿cual tono?) con que afecta cada uno de los trozos, aún los más alegres» etc.

Se nota claramente que Remy y Cº no hacen otra cosa, que dar palos a salga lo que salga; de otro modo no se explica que personas de alguna cultura artística, escriban semejantes simplezas y las lancen a la publicidad en la creencia de que han acuñado moneda de oro que todo el mundo ha de aceptar como buena.

¿Creen esos críticos honradamente que un tenor de la categoría alcanzada por Salazar, que ha cantado ante públicos conocedores, ilustrados, como el italiano, pueda incurrir en faltas de compás, en exageraciones de notas sostenidas, y en afectar tono lloroso aún en los trozos alegres?

Esto es sencillamente un desahogo de... mosca.

Pues qué se figuran Remy y Cº, que los maestros directores y colegas de Salazar, (Stracciari etc.) habrían de permitirle semejantes desafueros?

¡Nunca!

Y si Salazar, por caso, hubiese resultado incorregible, no habría tenido las contratas de que ha disfrutado y disfruta en la actualidad, contratas cada vez más valiosas, y a estas horas sería un fracasado que no tomaría ningún director ni de balde.

Según estos críticos resulta que todos los públicos ante los cuales ha cantado Melico, son unos ignorantes de tomo y lomo, y que jamás le han dado una silba nuestro tenor. Para Costa Rica quedaba la gloria de albergar en su seno a Remy y Co, Sancta Satorum de la sabiduría musical!

Lo del tono lloroso es otra estúpida creación de estos sabios.

Han querido referirse al duo de «La Fuerza del Destino»?

No, no es posible en estos críticos ignorancia tan supina. Don Alvaro, en la ópera mencionada canta su papel tendido en una camilla, con el pecho atravesado, casi moribundo: querían

Muerto por el tren

Elías Quintero era un cholo como de 45 años, empleado de muchos años de la Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas. Su ocupación consistía en vigilar la línea o tendido de hilos entre la ciudad citada y la Planta en Miramar, todos los días, a caballo. Como de costumbre, vino hasta aquí el sábado, para volver a la Planta por la noche o al amanecer del domingo.

Seguro iba muy tomado de licor, es lo que se supone, ello es que, en la mañana de antier domingo, apareció muerto muy cerca de la Chacarita, sobre la misma línea. Un vecino, al darse cuenta de la desgracia, sujetó por ahí cerca la bestia que Quintero montaba. La versión más aceptada es que, tomado de licor como iba el pobre Quintero, la bestia que montaba se asustó con el ruido del tren que salió de Puntarenas a las 4 de la mañana, tren de trabajo, cayó, pasándole la máquina por encima de las piernas hasta tomar algo del estómago.

El cuerpo lo hizo traer la Empresa de Luz Eléctrica a esta ciudad, haciendo por su cuenta los gastos del entierro, el cual se verificó al medio día.

Paz a sus restos.

En la Fábrica DE PEINADOS, frente al parquecito del Sagrario, tiene Amelia de Peña su taller de costura, donde se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, como Perforados, Pliados, Bordados, etc. Buen gusto y a precios bajos.

Red Telefónica de Costa Rica

Avisamos a nuestros abonados que se están haciendo las guías telefónicas para 1921, y que del día primero al veinte del mes corriente, pueden avisarnos POR ESCRITO cualquier modificación que quieran hacer en la libreta al anunciar su nombre o el de su negocio.—San José, Diciembre de 1920.

Felipe J. Alvarado & Cía.

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José acaban de recibir cocinas eléctricas «Hughes.»

PRUEBE Usted

el Aromático CAFE

y el Exquisito CACAO

de la Acreditada FABRICA de

Ricardo Dorado

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa"

Apartado No. 24 Teléfono No. 804

Agente exclusivo en Limón: MIGUEL BORRAS

JOSE CHENG APUY & Cía.

Almacén de Primera Clase

EL MAS ANTIGUO DE PUNTARENAS

COBREROS, Caldereros, Fontane-

ros, Mecánicos; Expertos en Ingenios, Beneficios, Máquinas estacionarias, Motores de Gasolina, Automóviles, Tractores y Plantas Eléctricas, ESPECIALISTAS en maquinarias a Vapor, ofrecen sus servicios en el Taller de su propiedad, antiguo Garage de Martin, Calle de la Estación al Pacífico.

CESPEDES HERMANOS.

HOTEL CARIBE

FRENTE AL PARQUE VARGAS

CUARTOS MUY HIGIENICOS CON TODOS SUS MUEBLES NUEVOS

ESMERADO SERVICIO DE COMIDAS

SERVICIO INMEJORABLE DE CANTINA

Háganos una visita y se convencerá de que este HOTEL de primera orden es el UNICO EN SU CLASE en

PUERTO LIMON - Costa Rica

Colegio MONTERO

INTERNADO - Teléfono 1646

Dr. ERNESTO SABORIO

DENTISTA AMERICANO

Despacha esquina opuesta al Banco Internacional. — Prontitud, esmero y precios módicos.

MATEO FOURNIER Q.

DENTISTA

Oficina situada al costado Sur de la Catedral contiguo al HOTEL WASHINGTON.—San José.

LA GRAN SENORA

GENEROS DE FANTASIA

Sombreros de Paja y Stetson

FRUCTUOSO GARRIDO - Puntarenas

Scaglietti Sobrinos

AVISAN a su numerosa clientela y al público en general, que acaban de recibir de INGLATERRA un variado surtido de casimires:

CORTES PARA VESTIDOS - PANTALONES

CHALECOS DE FANTASIA

ARTICULOS DE NOVEDAD PARA CABALLEROS

ULTIMA MODA

DE ITALIA, INGLATERRA, FRANCIA Y ESTADOS UNIDOS

CAMISAS - CUELLOS - CORBATAS

PIJAMAS - SOMBRILLAS PARA SEÑORAS

PAÑUELOS - PARAGUAS - BASTONES

CARTERAS - CORBATAS CON SU

RESPECTIVO PAÑUELO DE SEDA, ULTIMA NOVEDAD

Antes de efectuar sus compras para las próximas FIESTAS, visite nuestra CASA, seguro de que encontrará todo lo que desea un DANDY y a PRECIOS MUY CONVENIENTES.

W. R. GRACE & Co.

Importadores - Exportadores - Comisionistas

Arroz - Harina - Cemento - Gasolina

Papel - Ferreteria - Abonos - Drogas

Productos Químicos - Géneros, etc., etc.

Agentes de la Cervecería:

Guatemoc, S. A., de Monterrey, México

Fabricantes de las renombradas Cervezas:

Carta Blanca - Bohemia - Monterrey

Agencia de W. R. GRACE & Co.

SAN JOSE DE COSTA RICA

Teléfono 769 - PASAJE DENT - Apartado 1076



TODO lo referente a BICICLETAS

★ donde FAITH ★

Además, algunos accesorios para AUTOMOVIL y MOTOCICLO LLANTAS DE HULE para Cocheo y Velocipedo

PARA NOCHE BUENA HAY BICICLETAS, COCHECITOS, PATINES, VELOCIPEDOS Y OTROS JUGUETES

125 varas al Sur del Puente de la Fábrica - Apartado 410 Abierto todos los días hasta las 10 de la noche

SOLFA DO REMY

Súrtase de abarrotes, vinos y licores a los precios más bajos, la mejor calidad y peso completo.

"Al Siglo Nuevo" - A. Herrero & Co.

TRIBUNA LIBRE

Palabras del ex-Presidente Ricardo Jiménez O.

En *La Gaceta*, diario oficial de fecha 5 de enero de 1912, encontramos el Discurso pronunciado por el Licenciado don Ricardo Jiménez, en el acto de recibir al Dr. don Gustavo S. Barón en su elevado carácter de Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en Misión Especial de la República de El Salvador ante el Gobierno de Costa Rica; y lo reproducimos por considerarlo de oportunidad y en relación con recientes declaraciones del citado ex-Presidente. Dice así:

«Es profundamente grato para mí recibir de vuestras manos las Letras que os acreditan como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario en Misión Especial de la hermana República de El Salvador.

En ocasión reciente, inolvidable por el esplendor de la fecha que conmemorabais, tuvo ya mi Gobierno la oportunidad de llevar a vuestro suelo patrio, que fué por espacio de algunos días el noble y cariñoso hogar en donde se dieron cita las cinco naciones hermanas, nuestro mensaje de fraternal afecto. Vuestros héroes de 1811 entrevistaron las playas de la libertad para estas regiones centroamericanas y justo era en la hora de la glorificación de aquéllos, nosotros llevásemos el modesto tributo de nuestra admiración y gratitud. A eso fuimos y

ese homenaje depositamos en el ara de vuestros generosos sentimientos.

«Son en verdad estrechos los lazos que nos unen: un mismo ideal de prosperidad económica, un mismo anhelo de estabilidad social y de progresiva evolución de nuestras instituciones políticas, todo lo cual contribuirá a asegurar para Centro América el respeto y la consideración de todas las naciones.

«La recepción que habéis encontrado en las diversas esferas sociales os revelará con claridad nuestros sentimientos de fraternal simpatía, que os serviréis interpretar, señor Ministro, ante el Gobierno y Pueblo de El Salvador, cuando de regreso a vuestro noble país, os dignéis expresar el agradecimiento con que hemos acogido vuestro afectuoso mensaje.

«Al daros mi calurosa bienvenida hago, en nombre de mi Gobierno y del Pueblo Costarricense, los más fervientes votos por que la Legación que honrosamente presidís tenga la más grata permanencia en nuestro patrio hogar».

Como se vé, se presta a hondas meditaciones el caso del Lic. Jiménez.

JORGE CARDONA

San José, Costa Rica, 14 de Dic. de 1920.

“La Criminalidad Social”

Los niños desesperados

Continúa

Tú por qué no estudias?

Para qué, si no puedo aprender, en casa dicen que soy muy tonto y me tienen como tal. Se burlan mucho de mí y cuando cojo un libro porque tengo deseos de leer, se ríen y me tienen lástima.

Y tú por qué no estudias? Siempre te veo jugando sin preocuparte para nada de la escuela.

Ah! Yo no necesito estudiar. Con sólo darle una pasadita a la lección, ya me la sé.

Eres muy inteligente.

Así lo dicen en casa. Papá se admira de todo lo mío y dice que soy su única esperanza.

Delante de todos tus hermanitos?

Sí señor.

Como se nota, tales defectos son muy corrientes en nuestros hogares; matan dos energías, dos esfuerzos que se pueden utilizar; y en cambio lo que se logra es la formación de dos nulidades, una por hacerle creer que es inteligente y que con eso le basta; y otra porque es muy tonto y siendo quizá menos que los padres y los demás hermanos.

Deben evitarse las clasificaciones en los hogares y velar por el esfuerzo de todos, por educarles la voluntad y por dirigir siempre ésta hacia un fin determinado y sano.

Ambas situaciones enferman la sensibilidad y malean el cerebro del niño, quien se encuentra más tarde, o con el error de sus padres o con el abandono y desprecio sentido.

No va a encontrar en el mundo un apoyo cuyo punto de partida debió haber sido el hogar.

La exagerada severidad de los padres, es tan lamentable y de tan fatales consecuencias como la debilidad de carácter.

Sólo siento, decía un inglés, cuando supo el suicidio de su hijo, no haberle hecho nunca sentir la confianza y el cariño que yo le tenía y que mi autoridad de padre me impedía manifestar. Inmenso error. Seguramente esa soledad, ese vacío que tuvo siempre a su alrededor aquel hijo, fue la causa primordial de su muerte prematura.

Esas severidades romanas ya no se conciben hoy, que el niño se ha hecho rey, el único rey que ordena bajo la amenaza de que si no se le atiende,

falsa la sociedad por su base, porque es el futuro ciudadano.

Ya pasaron las distinciones de clases en que sólo los niños ricos eran motivo de cuidados. En que los puestos eran adquiridos por herencia y por supremacía.

Hay que acordarse de que un guardador de puercos puede llegar al papado como Sixto V, y que los nobles pueden ocupar sus porterías. Y eso lo saben los pueblos. Con esa convicción surgieron las democracias, y el progreso de las instituciones exige, que la manifestación del derecho político sea cada vez más consciente.

Debe atenderse al niño pobre como al rico, y si hay diferencia entre ellos por razón de capitales, muchas veces la balanza acusa más peso cuando hay el polvo de oro de la inteligencia.

Esa severidad moral o inhumana, no sé como llamarla, degenera en otros padres en verdadera crueldad.

Los niños mártires en muchas partes son los que alcanzan mayor promedio en los suicidios.

Se dan la muerte esos pobrecitos para escapar a la crueldad de los padres, que no tienen más caricias para ellos, que los golpes, que los gritos rínicos y agardentados.

En sus cuerpecitos atormentados, queda escrita con tinta acardenalada la historia de su martirio.

No menos peligrosa es la debilidad de carácter en los padres.

El niño mimado, el que se hace obedecer en todos sus caprichos y exigencias, no puede distinguir y formarse una idea exacta del mundo.

Una contrariedad inesperada puede exaltarle y hacerlo atentar contra la vida de los que lo rodean y contra la propia.

Las madres nerviosas, que siempre están pensando que su hijo se le cayó que se enfermó, que se resfrió, etc. tienen en constante excitación nerviosa al hijo, que se cría tímido e incapaz de afrontar los peligros y vicisitudes que se presentan.

(Continuará)

Juguetes de todas clases, baratísimos, artículos para regalos, para la «Noche Buena».

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

En todas partes, PONCHE La Gran S. ñora

Al señor Williamson Admor. del Ferrocarril al Pacífico

Henos aquí, señor, exponentes del dolor, y de pie, para pedir a vuestro mando concedáis indulgencia a Puntarenas. Pobrecita, señor. Si vierais cuánto sufre. Nuestras palabras, ya lo veis, no van dirigidas al Jefe de la Nación, como sería lo natural, porque, se ha visto, poco o nada ha podido para exigiros una inmediata suspensión de hostilidad hacia este puerto. Y puesto que sólo vos mandáis y disponéis en el ferrocarril, es este el motivo por qué llamamos a vuestra puerta para que oigáis nuestra ple-garia.

Señor, sed bueno, que nada os cuesta; señor, sed bondadoso; señor, sed indulgente. Líbranos, señor, de muchos males como son los que vendrán si no cambiáis de actitud. No castigéis por más tiempo a Puntarenas, que nada os ha hecho, con una indefinida interrupción del servicio diario en el ferrocarril. No comprendéis todo el perjuicio que con ello le causáis a Puntarenas y el Guanacaste?

Son muy grandes, señor, y lo serán aún más e irremediables, si persistis con terquedad irlandesa en mantener el servicio alterno, como en las escuelas, y todo por el infantil pretexto de que carecís de combustible? Si hay carbón, señor, hay carbón, leña también, en la cantidad que querráis, si se paga a los contratistas cumplidamente. Debe leña la Administración?

Pues haced que se pague sin mucha demora, porque si hay atrasos en los pagos, llegará un momento en que no podáis contar con leña, y entonces el público, que tiene mucho de Quijote, pero mucho más de Sancho, no tomará en cuenta que el ferrocarril es una obra nacional, la más valiosa, y pedirá que se pase a manos más expertas para tener un servicio como Dios manda.

Señor Williamson, oíd los clamores de dos pueblos: el guanacasteco y el puntarenense. Hacedo superior a la cjeriza que le tenéis a Puntarenas, porque setimientos tan pequeños no deben caber en pechos nobles.

Cruzado el Ejecutivo de brazos ante tan serio y trascendental problema, se esperó que los Diputados por ambas provincias, Guanacaste y Puntarenas, interpondrían sus buenos oficios para que cesara de una vez esta fatal interrupción del ferrocarril. Pero, nada, nada, nada!

Todo lo esperamos de vos, señor, puesto que todo lo podéis. Pues estad seguro de que si ordenáis un cambio inmediato en el servicio del ferrocarril, y deja Puntarenas de ser la víctima que se inmola en el altar del egoísmo o la mala voluntad, gozaréis aquí de alto aprecio y merecida consideración, y si os antoja venir a Puntarenas, iremos a encontraros: si de día, con palmas, flores y otras minucias, y si de noche, con hachones, farolitos chinos y discursos oficiales. Que más queréis, Mr. Williamson?

CASI MIRO

Apartado No. 505 Teléfono No. 742

LOCION
Un Aire Embalsamado
SE VENDE EN
LA GITANA
Tienda de Novedades de ESQUIVEL & HNOS.

Rafael Ajoy y Cía.

EN PUNTARENAS
La Tienda LA BOLA DE ORO
Ventas al por mayor y menor
Apartado N° 8 Teléfono N° 35

EN SAN JOSE
Un Depósito de Mercaderías
100 varas al Norte del Carmen
Apartado N° 1145 Teléfono N° 816

J. Félix González
ABOGADO

Ofrece sus servicios profesionales en la oficina del Licenciado don Jorge Herrera Paul, 50 varas al Oeste del Hotel Francés. — SAN JOSE, COSTA RICA.

ASCENSION ESQUIVEL
ABOGADO Y NOTARIO
Calle 6a. -- 75 varas al Norte del Mercado

AZAFRAN
LA GRAN VIA
Semillas Hortalizas Frescas
CEBOLLA CANARIA

Llegaron! FORD
Los Automóviles
J. P. Arango & Co., Inc.
AGENTES

SOMBRERERIA LA IMPERIAL de Federico Aymench
Contiguo a la Botica Oriental. - Frente al Pasaje Jiménez
Gran surtido de sombreros, especialidad en pita (Ecuatorianos) Montecristi extrafinos. Fielto Stetson y otras marcas americanas. También variedad de paja italianas. VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR.
Antes de comprar en otra parte, visítenos
TELEFONO 747 - - San José, Costa Rica - - APARTADO 65

LA COLOMBIANA
Es la QUE MEJOR
Confecciona su Calzado
ZAPATERIA situada frente a la BOTICA AMERICANA Calle Alfredo Volio
TELEFONO No. 751 APARTADO No. 699

FERROCARRIL AL PACIFICO

SERVICIO DE PASAJEROS

(LEA PARA ABAJO)		ESTACIONES	(LEA PARA ARRIBA)	
San José a Alajuela DIARIO	San José a Puntarenas Domingo, Martes, Jueves y Sábado		Puntarenas a San José Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes	Alajuela a San José DIARIO
p. m.	a. m.	San José	p. m.	a. m.
2.30	9.00	San José	1.45	11.00
3.05	9.35	San Antonio	1.10	10.25
3.30	10.00	Ciruelas	12.47	10.00
3.50		Alajuela		9.35
	10.18	Turrúcares	12.27	
	10.45	Atenas	12.05	
Esparta	11.00	La Balsa	11.50	Puntarenas
Puntarenas	11.25	Escobal	11.25	Esparta
Domingo, Lunes y Viernes	12.20	Orotina	10.30	Domingo, Martes, Jueves y Sábado
	1.50	El Roble	8.40	
	2.10	Puntarenas	8.15	
a. m.		Esparta		p. m.
6.15		El Roble		5.45
6.55		Puntarenas		4.55
7.15				4.30
a. m.	p. m.		p. m.	p. m.

Hay varias Estaciones Intermediarias en donde paran los trenes. Informes en cualquier Agencia.

ALBERTO ZUÑIGA,—Supt. de Tráfico

Tienda de Calzado de Alberto Carboni
200 varas al norte de la Botica Oriental

Ofrece a las personas de gusto exquisito un grande y variado surtido de calzado para las Fiestas.—Precios módicos. Trato esmerado. Hagan una visita y se convencerán.

Excepcional Oportunidad

LA FAMA
Almacén y Tienda de Novedades
SAN JOSE DE COSTA RICA

El mejor y más variado surtido en artículos para señoras y caballeros
Ya llegaron los CORSETS de los últimos modelos
BONTON y ROYAL
C. HERRERO
Sucesor de HERRERO Hnos.

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Formamos en conocimiento de los señores exportadores, que a partir de esta fecha los vapores de la United Fruit Company que semanalmente salen de Puerto Limón para Nueva York, recibirán carga para Londres, Hamburgo y el Havre, con trasbordo en Nueva York, a los siguientes precios por tonelada de 1000 kilos:

Para Londres y Hamburgo:

Café oro	160/Chelines
Café pergamino y Cacao	200/Chelines

Para El Havre:

Café oro	200/Chelines
Café pergamino	225/Chelines

Los precios anteriores que cubren el flete de mar, de Limón al puerto de destino y demás cargos, serán pagaderos en el puerto de destino. Estos vapores tendrán suficiente espacio disponible para aceptar la carga que se ofrezca, tanto para Nueva York como para los puertos de Europa antes indicados. Al mismo tiempo nos permitimos llamar la atención de los exportadores sobre el servicio quinencial que los vapores de la **ELDERS & FYPFES LIMITED**, inaugurará el 15 de diciembre en curso, entre Puerto Limón e Inglaterra. En todos estos vapores se reservará suficiente espacio para 10000 sacos de café, siendo el flete de mar de Limón a Londres a razón de 160/ Chelines por Café oro y 200/ Chelines por Café en pergamino, por tonelada de 1000 kilos. Estos fletes y demás gastos serán pagaderos en el puerto de destino. A los señores exportadores que tengan a bien favorecernos con sus embarques solicitamos se sirvan dar sus instrucciones a fin de que los conocimientos de embarque indiquen claramente por cuál de estas dos líneas de vapores desean hacer sus embarques, si por la «United Fruit Company» o por la «Elders & Fyffes Ltd» Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la U. F. Co., en San José o Limón, o a los sub-agentes en San José, Sres. Sasso & Firie Sacs.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

Correo No. 197 **ADOLFO CAÑAS** Direc. cablegráfica: ADOCANAS
Teléf. No. 219

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

REPRESENTANTE DE:

G. AMSINCK & Co. Inc.
New York. — New Orleans
San Francisco, Cal.

Agente vendedor:
MANUEL V. BLANCO

COMMERCIAL UNION
ASSURANCE Co. Ltd. LONDRES
Compañía de Seguros contra Incendio y Accidentes

Agente solicitador:
ANTONIO BAZO Y.

La Cámara de Comercio y la Municipalidad

En el mes de junio último, La Cámara de Comercio de Costa Rica acogió muy gustosa una respetuosa protesta de los comerciantes detallistas del Mercado Municipal de esta ciudad, a quienes les fué aumentado el precio del alquiler de sus locales, de golpe y porrazo en un SESENTA Y SETENTA Y CINCO por ciento (60 y 75%).

A ese respecto, la Cámara dirigió al señor Secretario Municipal, con fecha 19 de agosto del presente año, la comunicación que dice así:

«San José, 19 de agosto de 1920.—Señor Secretario de la Municipalidad de San José. P.—La Cámara de Comercio, en sesión celebrada el 28 de julio próximo pasado acordó elevar a la consideración de la Honorable Corporación Municipal, la solicitud presentada a su conocimiento por los comerciantes y detallistas locatarios del Mercado, con motivo del aumento del 60 y 75% en algunos casos, sobre el precio actual de alquileres que pagan. Ellos alegan razones conceptuadas justas, muy dignas de ser tomadas en cuenta, sobre todo cuando en la actualidad ellos sienten como ninguno otro, los efectos producidos por las últimas leyes de abastos, de 6 y 14 de julio próximo pasado, por la depresión que se nota en general en el comercio, y por el retraimiento de los clientes cuyo número disminuye a tal extremo, que causa un 50% menos en las ventas. La situación aflictiva en que dichos comerciantes se hallan y cuyas quejas han llegado hasta esta Cámara, hace tener como injusta e inoportuna, la violenta medida adoptada por la Municipalidad. La Cámara ruega a la Honorable Corporación, se sirva tener muy en cuenta y pesar cada uno de los motivos de la gestión aludida, a fin de llegar a una solución satisfactoria para todos, en interés de la propia Municipalidad y de los reclamantes. Según resolución n.º 7 de 14 de junio de 1916 (Gaceta n.º 782 de 27 del mismo junio), el Poder Ejecutivo, revocando un acuerdo municipal, dejó a salvo el derecho de esa Honorable Corporación para cobrar el precio de su tarifa nueva a aquellos inquilinos del Mercado que expresaron su conformidad, pero al mismo tiempo dijo que ellos quedaban obligados a pagar EL VEINTE POR CIENTO (20%) más de lo que pagaban por sus locales, con contratos por cinco años, desde luego que así lo prometieron y lo han hecho valer, para inducir a una resolución favorable a sus intereses. Los actuales inquilinos desean como una solución equitativa y niveladora, que se llegue a establecer la fuerza de tal acuerdo, fijando un solo aumento del 20% sobre el precio de los alquileres, y que con ello están dispuesto también a celebrar contratos por cinco años. La Cámara espera que la Honorable Municipalidad atenderá la solicitud que se le envía y que hace suya en bien de la justicia que le asiste.—De Ud. muy atento servidor,—(f) Elías Vargas M., Prosecretario.»

Como la Cámara no recibiera acerca de este asunto, ninguna noticia, con fecha 26 del mismo mes de agosto insistió aplicando a la Honorable Corporación Municipal una resolución sobre el particular, en la forma siguiente:

«San José, 26 de agosto de 1920.—Señor Secretario de la Municipalidad de San José.—S. D.—Señor: En la sesión celebrada el 18 del presente mes, a las 3 p. m. por la Cámara de Comercio, se acordó pasar a esa Secretaría Municipal una nota inquiriendo el motivo por el cual la Municipalidad no ha conocido aún del memorial presentado el 2 del presente mes, relativo al aumento de los alquileres de los arrendatarios del Mercado Municipal de esta ciudad. Al cumplimentar el acuerdo en referencia, me tomo la libertad de rogar a Ud. que, si lo tiene a bien, se sirva manifestar a esta Cámara lo que hubiere sobre el particular. Con protestas de mi consideración, soy del señor Secretario muy atento y S. S.—Elías Vargas M., Prosecretario.»

El tiempo ha trascurrido, sin que la Cámara de Comercio haya recibido contestación alguna, y entre tanto los nuevos precios de los alquileres del Mercado se han estado haciendo efectivos con grave quebranto de los intereses de aquellos comerciantes.

La Cámara de Comercio no ha podido menos que extrañar grandemente el silencio de la Honorable Corporación Municipal, en un asunto que lleva en sí un hondo sentimiento de justicia. ¿Por qué ese *carpetazo*? No hay razón que lo justifique.

Los comerciantes del Mercado fueron gravados en el precio de sus alquileres en una proporción que hace su negocio poco menos que negativo, dada la situación en que hoy se encuentran.

¿No podrá la Honorable Municipalidad traer a la vista los antecedentes de este negocio y dispensarle un poco de atención haciéndose cargo de las razones alegadas por los interesados?

Muy respetuosamente lo pedimos.

NOTA.—Con motivo de haber tenido noticia de que el primer escrito presentado a la Honorable Municipalidad se había extraviado, la Cámara de Comercio repitió su envío en el papel que marca la ley.

Bazar de Juguetes

Para el miércoles de la semana venidera se anuncia la inauguración de la gran exposición de juguetes que en

la Escuela «Juan Rudín» abrirá el conocido comerciante don Federico Mora. Se nos asegura que dicha exhibición será un éxito completo, pues allí se encontrará el más grande surtido



Farbentabriken vorm. Fried. Bayer & Co.
Laverkusen b/ Coln, a/ Rh.

Agente en Costa Rica: VICTOR FABIAN

Se ha tenido noticia en esta Agencia, que se expende ASPIRINA en empaque denominado **Notpackung** o **Empeque Provisional**. Como es impropio para estos climas, se advierte que el contenido es susceptible a descomposición, y se ruega a quienes interese, se abstengan de adquirir ASPIRINA en el empaque referido, cuya venta en estos países no está autorizada por la fábrica.

de juguetería hasta hoy expuesto. San Nicolás podrá hacer allí vasta provisión para ir dejando aguinaldos en todas las medias y bajo todas las almohadas la noche del 24.

Colegio Benedicto XV

Ha circulado el programa del gran turno que el domingo 19 del corriente mes, se verificará en San Antonio de

Belén a beneficio del Colegio Benedicto XV de aquella localidad.

En el mismo programa están los nombres de los encargados de la organización de la feria, y un llamamiento al entusiasmo vecinal hecho en nombre de la Junta Edificadora del Colegio por el Presbítero Rafael Cascante, Cura encargado de la Parroquia Belemita.

La Gran Señora PONCHE IDEAL

DUELO

Fallecimiento de doña Juanita Ramírez de Aragón

Ayer, al empezar la mañana, una dolorosa noticia se esparció por la ciudad: doña Juanita Ramírez de Aragón, esposa del culto caballero don Manuel Aragón, después de breve enfermedad cardíaca, acababa de morir.

Honorabilísima matrona, doña Juanita, relacionada con lo más granado de nuestra sociedad, baja al sepulcro llorada por todos quienes la conocie-

Aragón y su señora doña Clemencia López.

Lista de tarjetas de las coronas enviadas.

Roberto Jiménez S., General Jorge Volio, Miguel Vásquez Sauri y Angélica de Vásquez, Marcelo Brenes y familia, Alcides Chacón, Rogelio Flores Castro y Ester L. de Flores, Stanley A. Lindo, Sra. y familia, Justino Alvarez García y Amelia de Alvarez García, Máximo Terán y Victoria de Terán, Justino Terán, Isaac Zúñiga M. y Sra., Enrique Sancho Jiménez y Sra., Elías Leiva y Señora de Leiva, M. F. Quesada y Josefina de Quesada, José María Arce y Sra., Zacarías Leiva Q., Genaro Leiva y Graciela de Leiva, Carlos Arias G., Daniel Núñez y Sra., Jorge Lara, Celia de Lara, Cornelio Leiva Q., José María Castro F. y Sra., Mr. y Mrs. A. T. Harrison, Mr. y Mrs. Alex Murray, Margarita Lara, Felipe Herrero y Aurelia de Herrero, Manuel Solera h. y Sra., Manuel F. Jiménez y Sra., Adela G. v. de Jiménez e hijos, Eduardo Bengoechea y hermana, Jorge Sáurez F. y Clara Z. de Sáurez, Guillermo Echandi, Brígida André, Empleados de la Oficina Central de Telégrafos, Elvira V. de Borges e hijos, Emilia Espinach, Juan José Montealegre y Sra. Cayetano López G., Sra. e hijos, José Andrés Coronado, Sra. y familia, Guillermo y Clemencia Aragón, Lola v. de González, Nicolás y Paulina Delcore, Guillermo Tinoco y Elea D. de Tinoco, Alberto y Pepa Echandi, Oscar y María Montealegre, Manuelita P. de Echeverría e hijos, Manuel Saborío B., Guillermo Mata y María A. de Mata, Alfredo Moya, Rafael Meza, Sra. y familia, María Isabel Durán, Santiago Ramírez B., Marco Aurelio Escribano, Oscar J. Pinto y Anita de Pinto, Elías A. Rivas y Elisa de Rivas.



Doña Juanita Ramírez de Aragón

ron y pudieron aquilatar el valor de sus altas virtudes.

Su muerte viene a enlutar un hogar distinguidísimo, en el que han florecido virtudes inmarcesibles: deja en desolación hijas que hoy son matronas distinguidas e hijos, caballeros honorables ejemplos de esfuerzo y de trabajo.

Los funerales

En el templo del Carmen a las 3 1/2 de la tarde, se verificaron las honras fúnebres, en las que tomaron parte, varios de nuestros artistas de más renombre.

Los responsos estuvieron a cargo del Presbítero don Mariano Zúñiga. La parte musical fué ejecutada en el órgano por el profesor don Ricardo Calderón, y en el coro cantaron la señora doña Zelmira de Capella, don Alejandro Aguilar y don Pedro Valverde.

El entierro

A las 4 de la tarde, se encaminó el cortejo fúnebre hacia el Cementerio General. La mayor parte de nuestra sociedad concurrió, como una manifestación del aprecio que goza entre nosotros la honorable familia Ramírez Aragón. Asistieron, además, los cuerpos de Boys-Scouts y de Girls-Scout. Cerrando el desfile, se veían numerosísimos carruajes ostentando las muhísimas ofrendas florales enviadas por los amigos de la familia que hoy llora la irreparable pérdida.

El DIARIO DEL COMERCIO se asocia al justo duelo que hoy aflige a nuestra sociedad y envía las demostraciones de su pesar más sincero y de su cariñosa simpatía en este doloroso trance al cumplido caballero y excelente amigo don Manuel Aragón, a quien la muerte rompe hoy su hogar dejándolo en viudez; asimismo hace extensivas estas demostraciones a los hijos de la extinta, don Alberto Aragón R. y su señora doña Mercedes Peña de Aragón; don Carlos Aragón y su señora doña Juanita Rodríguez; don Salvador González y su señora doña Julia Aragón; don Eloy Gotay y su señora doña Emilia de Gotay; don Jorge L. Moreno y su señora doña María Aragón; don Guillermo Coronado y su señora doña Isabel de Aragón; don Luis Espinach y su señora doña Elvira Aragón; don Jorge Aragón y su señora doña Elvira Espinach de Aragón; don Guillermo

core, Sra. y hermana; Gonzalo Ramírez A., Adolfo Blén, Esperanza Blén, Ramón Ramírez y hermanos, Roberto E. Smith y Elisa D. de Smith, Arturo Borbón M. y Juana R. de Borbón, Leonardo Zavaleta y familia, Alvaro Bonilla Lara, Ana L. de Macaya e hijos; Cleto González Viquez y Sra., Enrique González Herrán y Sra.; Dr. M. Fischel y Sra., León Bonilla y Sra., Celina F. v. de Brealey e hijos, Santos Pastor h., Max Pastor A., Ramón Espinach y Sra., Max Koberg y Mercedes Koberg, Lía Odio, Fernando González Herrán y Claudia S. de González, Natalia de Echeverría e hijos, María C. de Montealegre; Francisco Montealegre, Francisco Cordero Quirós, y Rosario Z. de Cordero, Gerardo G. Castro y Sra., Micaela Mora de Romain.

Anita Pinto, María P. v. de Montealegre, Carlos Lara y Sra., Pablo Pochet, Sra. y familia, Enriqueta v. de Rey e hijas, Luis F. Bonilla y señora, Maximiliano Soto y señora, Víctor Aubert y señora, Hortensia Montealegre, Juan Dent y señora, David Peralta y señora, Ricardo E. Roig, Sra. e hija, Eloísa S. v. de Oduber e hija, Teresa v. de Dent e hijas, Berta Montealegre, Rafael Castro Q. y Emilia de Castro, Adolfo Osborne y señora, Manuel Coronado e hijas, Luis García Aragón y señora, Fabián Esquivel y señora, Jorge y Adelina Lines, Luisa viuda de-Atmella, Abigail de Brenes e hijas, Hernán Montealegre, Francisco López García y señora, Gonzalo Espinach, Cleto Trejos P. y Heliodora L. de Trejos, Rodrigo Soto Guardia, Rafael Alvarado González y Sra., Rafael Alvarado Carrillo, Isidro Perera y señora, Clemencia v. de Zurich y familia, Juana Arburuola v. de Sánchez, Alejandro Salazar, señora y familia, Guillermo Guier y Lastenia de Guier, Alejandro Zeller y señora, Enrique Nazari y señora, Jorge Ortiz y señora, Fernando Echeverría Pinto, Ramón Ortiz y señora, Moisés Gómez Ulloa y señora, Alfonso Rodríguez V., Enrique Ortiz R. y señora, Alberto Blén R., Miguel A. Odio R., Guillermo E. Aragón, Aurea L. Aragón E., Carlos Echeverría C., Eliezer García J., Alberto Brenes Mora y Dora de Brenes Mora, Ricardo Jinesta, Manuel Rodó y Rosalía de Rodó, Anita V. de Rodó, Gerardo J. Pinto y señora, J. R. Montes de Oca y señora, Josefa P. v. de Chacón e hija, y otros que lamentablemente escaparon a nuestro lápiz.

Diploma de Honor al "Diario del Comercio"

Hemos sido honrados por el Jurado Calificador de la Exposición Escolar, Agrícola y de Artes, celebrada con ocasión del 99º aniversario de la Independencia Nacional en la ciudad de Atenas, con la adjudicación de un Diploma de Honor por haber enviado en representación del diario una delegación que asistió a la hermosa «Fiesta del Maíz.»

Vivamente agradecemos el honor conferido y una vez más enviamos felicitaciones a los organizadores de la Exposición.

LUIS CASTRO SABORIO

ABOGADO Y NOTARIO

Bufete del Licenciado don Gerardo Castro
SAN JOSÉ, C. R.

PARA NOCHEBUENA

NADA MEJOR QUE UN

★ Regalo Eléctrico ★

COMO:

Una lámpara eléctrica de mesa,

UNA LAMPARA de batería "DAYLO",

Una plancha "American Beauty" etc., etc.,

QUE CONSIGUE USTED en el ALMACEN de KOBBERG & Cía.

New York W. L. BENNET & Co. SAN FRANCISCO

IMPORTADORES + EXPORTADORES + INGENIEROS

Agencia en Costa Rica: Altos CAMARA DE COMERCIO (frente al Banco Costa Rica) APARTADO 1191 - San José, C. R.

Agentes para

AMERICAN SAW MILL Co. — Sierras circulares.
J. A. FAY & EGAN Co. — Sierras sin fin.
SAXON MOTORS Co. — Automóviles de paseo.
HAMILTON MOTOR TRUCK Co. — Auto-Camiones.
RADIANT MFG Co. — Plantas eléctricas para alumbrado.
STANDARD PAINT & OIL Co. — Pinturas y Barnices.
HERCULES MFG. Co. — Arrancacepas.
CHASE PLOW WORKS Co. — Tractores e implementos agrícolas, etc., etc., etc.

VIDA SOCIAL

Cronista Social

El redactor de este diario, don Hernán Valverde L. se ha hecho cargo desde hoy de la sección *Vida Social* que iniciamos.

Viajeros

Ha llegado al país, donde posiblemente se radique, Sor Marta Tinoco, hermana de la caridad, quien por motivos de salud tuvo que regresar de Guatemala. Nos complacemos en saludarla y desearle un pronto y franco restablecimiento.

Don Nicolás Casasola, se encuentra entre nosotros, procedente de Cartago. Le presentamos nuestro atento saludo.

—Para Puntarenas, salió el Lic. don Ricardo Sols Molina, Presidente de la Facultad de Farmacia, quien permanecerá en ese lugar algunos días. Le deseamos una grata permanencia.

—El Lic. don Manuel Grillo h. partió ayer para el puerto del Pacífico, en viaje de Negocios.

—Para su finca «La Libertad» situada en el Guanacaste, partió nuestro apreciable amigo don Gonzalo Saborío.

—La simpática señorita Juanita Aragón, después de permanecer varias semanas entre nosotros, salió ayer para Bagaces, Guanacaste, a hacerse cargo, de nuevo, de la Dirección de la escuela de esa ciudad.

—De Puntarenas han llegado a esta capital el Pbº don J. Daniel Carmona, cura de aquel puerto, y don Humberto Alvarez. A ambos saludamos atentamente.

—De Cartago regresó don Mario González Feo.

—De Santo Domingo don Asdrúbal Villalobos.

Enfermos

Continúa delicado de salud nuestro estimado amigo don Francisco Inesta Soto, lo que sentimos mucho. Formulamos votos sinceros por su pronta mejoría.

—La simpática señorita Marta Fabian, después de corta enfermedad, se encuentra completamente restablecida, por lo que nos alegramos mucho.

—Se encuentra enferma en Limón, la apreciable señora doña Brígida Fernández de Velázquez. Formulamos votos sinceros por su total restablecimiento.

—La señorita Ermida Desanti, se halla postrada en cama, en Orotina. Son nuestros deseos verla pronto restablecida.

—El Lic. don Ramón Bustamante, Juez del Crimen de esta ciudad, está enfermo de algún cuidado. Deseamos que restablezca pronto.

—Hemos sabido que la simpática e inteligente señorita Anita Cañas se halla bastante mejor de la dolencia que la aquejaba. Son nuestros deseos verla pronto totalmente restablecida.

Bodas

De la ciudad de Cartago hemos tenido el placer de recibir la esquila siguiente que con gusto reproducimos:

«FILADELFO GRANADOS C. y EDELMIRA Q. DE GRANADOS saludan a Ud. atentamente y se complacen en anunciarle el próximo matrimonio de su hijo ADALBERTO con la señorita EYDA PERALTA. La ceremonia religiosa tendrá verificativo en la Iglesia de San Nicolás, a las 7 a. m. del 25 de los corrientes.

CLEMENTE PERALTA y PANCHITA P. DE PERALTA saludan a Ud. atentamente y se complacen en anunciarle el próximo matrimonio de su hija EYDA con el señor don ADALBERTO GRANADOS Q. La ceremonia religiosa

tendrá verificativo en la Iglesia San Nicolás, a las 7 a. m. del 25 de los corrientes.

Cartago, diciembre de 1920.

Auguramos a los prometidos una era de completa felicidad.

—El día 26 de los corrientes tendrá verificativo en Cartago el enlace matrimonial del apreciable caballero Lic. don Joaquín Fernández Montúfar con la distinguida señorita Angela Robles Peralta.

El acto se efectuará en casa de la novia a la 1 p. m. y vestirá un carácter estrictamente familiar.

Desde ahora deseamos una eterna ventura para los futuros esposos, ambos bien estimados de nuestra sociedad.

La serenata de antenoche

La Comisión de Fiestas, cumpliendo con lo ofrecido, obsequió antenoche, a las 10 con una espléndida serenata a la señorita Enriqueta Chavarría, triunfadora, según el último escrutinio, en el certamen abierto para elegir la Reina del Carnaval.

Numerosísimo público se situó frente a la casa para escuchar la magnífica música que tocaba una orquesta de quince profesores hábilmente dirigidos por el Maestro Reppeto, resultando así, una manifestación viva del aprecio y de la simpatía que goza entre nosotros la encantadora señorita, que hasta ahora, más votos ha obtenido para que se le cifa la diadema de Reina del Carnaval.

A las 10 de la noche dió comienzo la anunciada serenata terminándose a las once. El maestro Reppeto, como siempre, dirigió con gran acierto la orquesta.

Sean para él y para todos los músicos, nuestros aplausos sinceros.

La gentil y distinguida señorita Chavarría, ha sido muy felicitada y nosotros, por nuestra parte, lo hacemos también con toda sinceridad.

Paseo

Las señoritas vecinas del Parque Central, proyectan para el domingo entrante un paseo campestre, que será el primero de esta temporada de verano. Todas las señoritas de esa vecindad han formado un Club que tendrá por objeto organizar bailes, paseos, melcochas, y en general, toda clase de fiestas de esta índole. Muy simpática nos parece la idea.

Rendez-vous

El *hangar* de la Sabana, se ha convertido en un lugar de cita de nuestra sociedad. A todas horas del día, se ve inundado de señoritas y de jóvenes, que van a contemplar los imponentes pájaros de metal. A ver los aeroplanos es hoy día una diversión social como los recreos o las retretas, pues además de los aparatos, se contempla un ir y venir de bellísimas damitas.

Baile

Hemos recibido la invitación que insertamos a continuación, que agradecemos cordialmente:

«En conmemoración del XV aniversario de su fundación, el Club Sport La Libertad verificará un baile en el Teatro Trébol el sábado 18 de los corrientes, a las 9 p. m., al cual la Directiva tiene el honor de invitarle.

Se han dignado aceptar el cargo de receptoras, las señoras doña Emilia de Pastor y doña Adélisa de Gámez y las señoritas Amalia Sanabria y Hortensia Valverde».

A los precios más Equitativos y de Situación

SE UNE LA MAGNIFICA CALIDAD DE LAS MERCADERIAS Pedidos recientemente llegados, le aseguran a Ud. una mercancía FRESCA y DELICIOSA

Pedidos hechos especialmente para la Estación y apropiados para la NOCHE BUENA y FIN DE AÑO

Consultando el gusto exquisito de nuestra numerosa clientela, NUESTROS FAVORECEDORES SIEMPRE QUEDAN SATISFECHOS, NO SOLAMENTE DE NUESTROS ARTICULOS, SINO DEL FINO TRATO Y ATENCION QUE SIEMPRE ENCUENTRAN

aquí

EN LA MARINA

EDUARDO CASTRO SABORIO

ENTRE EL

GRAN SURTIDO de artículos de PRIMERA NECESIDAD, Provisiones, Licores, Vinos, Cervezas, ADORNOS para REGALOS, etc., se encuentran las siguientes especialidades que recomendamos eficazmente a nuestros clientes:

FRUTAS AZUCARADAS DE HOLANDA. Confités, Chocolates «Nestlé», «Cailler» y «Peters». Lateria francesa y suiza Lenzburg.—Licores finísimos. Cervezas de las mejores marcas.—Queso Patagrás y de Bolla Holandés. —Cigarrillos «Oirrait» (All right) Henry Clay.

GRAN SURTIDO de Juguetes BARATOS

JUEGOS PIROTECNICOS

Vaya Ud. a LA MARINA y quedará satisfecho

El Doctor José Zamora Vicario Capitular de la Diócesis



Dr. JOSE ZAMORA Vicario Capitular de la Diócesis

Con motivo del fallecimiento del Ilmo. Monseñor Stork, el Honorable Cabildo Eclesiástico reunido el lunes por la tarde en esta capital, acordó nombrar Obispo *pro tempore* al que en

ausencia del Sr. Stork fungía como Vicario General, Doctor don José Zamora.

La exaltación del Dr. Zamora a la dignidad de Vicario Capitular de la Diócesis de Costa Rica ha sido muy bien recibida en todas partes. Las virtudes que son galardón del ilustre Dean son de todos bien conocidas y estimadas para que nos pusiéramos a hacer su elogio.

Vamos a dar a continuación algunos datos biográficos del que desde ayer es Jefe de la Iglesia de Costa Rica. El Dr. José Zamora nació en esta capital el día 14 de mayo de 1845, teniendo actualmente 75 años de edad. Se ordenó en el año de 1869; el Obispo Thiel lo elevó al cabildo; cuando su hermano, Monseñor Antonio del Carmen Monestel murió, ocupó la Vicaría General; por nombramiento de Su Santidad sucedió a Monseñor Ulloa como decano del Venerable Cabildo. Su Santidad lo nombró no ha mucho tiempo Prototario apostólico «ad instar». Ahora, a la muerte del Sr. Obispo Stork, sube a su puesto interinamente con el carácter de Vicario Capitular.

El DIARIO DEL COMERCIO, con tal motivo lo saluda cumplidamente.

Tren que se atrasa

El tren que de Puntarenas sale a las 8 de la mañana los domingos, sufrió, el último, un considerable atraso. En el paso de Roca de Carballo rodó a la vía una enorme piedra que imposibilitó el tránsito, motivo por el cual el tren de pasajeros salió del puerto a las dos y media de la tarde, llegando con cinco horas de retraso a esta capital.

Por Cartago

Estuvimos ayer de paseo por Cartago y hemos regresado gratamente impresionados.

El clima se siente como pocos años. Un fresco agradable. Además, el número de turistas del Canal es mucho mayor que años anteriores, lo que da a la Antigua Metrópoli gran vida y mucho movimiento.

Es este sin duda uno de los mejores paseos para estos días de verano y alegría.

En viaje escolar

Ayer en la mañana salieron para Limón en su paseo anual acostumbrado, los V grados de la «Escuela Julia Lang». Es costumbre de su Directora la señorita Ester Silva, obsequiar todos los años con un paseo al puerto a las niñas que terminan sus estudios primarios.

Además de todas las maestras de esta escuela, varias señoritas y caballeros de esta capital se agregaron al paseo.

Pasarán los viajantes dos días en aquel puerto.

JUAN CARLOS SERRANO A. TOBIAS GUTIERREZ V. ABOGADOS Y NOTARIOS Despacho: Altos de la Tienda Azul - Teléf. 1803

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma JESUS MARIA CASTRO V. 25 varas al Norte de la Plaza Viquez Teléfono No. 1372 - San José, C. R.

SAN CHONG & Co. IMPORTADORES Venden por Mayor y Menudeo PUNTARENAS, C. R.

El Doctor R. CALDERON MUÑOZ ha abierto su consultorio 150 varas al Sur del «Banco de Costa Rica», frente a don Nicolás Meza. Al mismo local se trasladó el Dr. FONSECA CALVO

HECTOR ESQUIVEL ARTICULOS DE FERRETERIA PAILAS DE HIERRO PUNTARENAS COSTA RICA

LA CENTRAL y LA INDUSTRIA VICENTE GONZALEZ P.

C. MARTIN Y Cía. Teléfono No 349 Apartado No 807 Cerveza de malta alemana Queso Patagrás Papel Sulphit—Vino del Rhio LOCION BIRKEN WASSER sin rival para hacer crecer el pelo y quitar la caspa



AL OTRO DÍA DE UN BAILE, ¿no suele Ud. sentirse cansado, sin deseo de trabajar, con la cabeza adolorida y el cerebro embotado? Pues todo eso desaparece como por encanto tomando dos

TABLETAS BAYER de



Téngalas siempre a mano. Son un remedio absolutamente indispensable para las personas que hacen vida de sociedad.



REPRESENTANTES: Costa Rica Mercantile Co. SANJOSE, C. R.

Sobre el problema unionista

En la Confederación de Trabajadores, la noche del último sábado, departimos amigablemente con los obreros sobre el trascendental problema de la reconstrucción nacional. Estuvo presente en la reunión el Licenciado don Carlos María Jiménez, quien ha levantado, sabe Dios por qué, el estandarte del separatismo.

La presencia del señor Jiménez nos llenó de júbilo: somos amigos inseparables de la lucha, tenemos fe en el triunfo definitivo de la causa que defendemos, y nos place combatir a nuestros adversarios frente a frente.

En nuestra disertación, a fuerza de lógica, llegamos a estas conclusiones:

1º—Los pueblos de Centro América están preparados para restablecer la unidad nacional, sin pérdida de tiempo;

2º—La desgraciada situación de Nicaragua no es un obstáculo para la unión, ni se proyectaría sobre la nueva entidad jurídica que se trata de crear;

3º—La unión conviene a las cinco secciones de la Patria, desde el punto de vista social, político y económico;

4º—No son «cinco quebrados» los pueblos centroamericanos. Al contrario, tienen riquezas maravillosas que por los malos gobiernos, por las pasiones políticas y por todas las innumerables consecuencias de la separación, no han sido explotadas. El petróleo de Guatemala o los pinares de Honduras, por ejemplo, son suficientes para pagar toda la deuda de los cinco estados.

5º Los enemigos de la unión han sido siempre los politiqueros de oficio, que viven de las gangas presupuestarias y que necesitan un mundo pequeño que les pertenezca por entero, donde la intriga triunfe sobre la razón y las mediocridades floten altaneras;

6º—El actual movimiento unionista ha surgido de las masas populares. Los pueblos de Centro América, al cumplir cien años de vida, interrogan a sus directores y les piden cuenta de su labor; y al convencerse de que nada han hecho por el bien común, exigen que se abandonen ya los sistemas gastados de gobiernos de familia y proclaman el sumo imperio de la democracia.

Oímos enseguida al señor Jiménez, quien adujo en contrario los mismos argumentos contenidos en el manifiesto firmado por unos pocos ciudadanos que se reunieron en el Teatro América; argumentos que, francamente, no resisten al más ligero examen, y que no analizo aquí porque ya se han rebatido ampliamente en varios órganos de la prensa.

En lo que sí queremos insistir es en tres puntos que sometió a debate el señor Jiménez y que nosotros aclaramos para evitar que las cosas tomen caminos torcidos y el criterio popular pueda extraviarse.

Es el primero el referente a una frase vertida por el talentoso y decidido unionista doctor Mariano Vásquez, quien, contestando una interrogación, dijo: «Venimos a firmar la unión, no a discutirla.»

Esa frase la enarbolan los separatistas y con ella se acercan al pueblo para decirle: quieren imponernos la unión; nos quieren arrastrar por la fuerza; nos quieren arrebatar el tesoro de nuestra libertad; nos pretenden llevar como reclutas a lugares desconocidos, etc., etc.

Aclaremos: esa es una frase lapidaria que la historia recogerá, sin duda, para sus mejores páginas. El diplomático hondureño lo que ha dicho es que viene decidido, como fiel intérprete de su gobierno y pueblo, a firmar el pacto de unión; que no necesita discutir nada para hacerlo, puesto que, de su parte, ya lo tiene estudiado y resuelto; en una palabra: que Honduras es incondicionalmente unionista. Entre uno y otro concepto hay una diferencia sustancial, como la hay en el ultimatum de un sargentón armado, y la protesta de amor de un romántico decidido al matrimonio.

No señores, apliquemos menos sus-

picacia y más serenidad al estudio y solución de estos problemas.

El segundo punto se refiere a la censura que se le hace al señor Presidente Acosta por haber manifestado su opinión favorable a la causa de la nacionalidad. ¿Acaso el señor Acosta ha dejado de ser centroamericano por ser Presidente de Costa Rica?

Nosotros anotamos con profunda tristeza el peligro de confundir las cosas elevadas con las pequeñas cuestiones de política local.

La actitud del señor Presidente es correcta y digna de su posición, de su talento y de su hombría de bien. Era un soldado de las filas unionistas, un luchador sincero; y ahora es un mandatario que respeta la opinión de su pueblo, pero conserva la propia y la manifiesta con orgullo sin tratar de imponerla a nadie.

Nadie está más en la obligación de señalar el buen camino a los miembros de una sociedad que su propio jefe, ni nadie será más responsable de un mal paso ante la historia...

Loor al piloto que en este problema ha demostrado tener una clara visión del porvenir.

El tercer punto se concreta en esta frase que escuchamos esa misma noche: «Basta ver quienes son unionistas en Costa Rica, para que el pueblo pare la oreja.»

Frase es esa arrancada al fanatismo político, indudablemente.

Personas de alta categoría intelectual, de cultura amplia, de pensamiento sereno y reposado, de buena estatura moral, hemos conocido aquí como entusiastas partidarios de la unión. No es por cierto a ellas a las que debe mirar el pueblo con ojo avisor. Quien defiende el ideal no hace daño a nadie; son otros los que pueden causar perjuicios señalando peligros que no existen y despertando pasiones para oponerlas a la corriente cristalina.

La Unión es una causa grande, una suprema aspiración del patriotismo centroamericano. Para discutir si conviene o no conviene, vengan los hombres serenos, dejando guardados en el más oculto rincón de sus adentros, los odios de partido, los intereses de banderilla y la vestidura política.

¡Caín, deja la quijada y abrázate con tu hermano para emprender juntos el camino de la redención!

G. RAMÍREZ BROWN

El tren alterno a Puntarenas perjudica mucho a ese puerto

Varias son las quejas que a diario recibimos de los vecinos de Puntarenas, por el grave perjuicio que les causa el tren de día de por medio.

El pésimo servicio del Ferrocarril al Pacífico es algo proverbial. De los 12 meses del año, uno que otro hay normalidad en el itinerario. Nosotros nos abstenemos de sentar responsabilidades, pero es deber nuestro hacernos eco de las protestas de los porteños pues en realidad el servicio actual del Ferrocarril perjudica grandemente al comercio y al público.

El hielo, por ejemplo, es un artículo indispensable en ese puerto y debido al itinerario actual lo reciben solamente tres días de la semana.

Nosotros esperamos que el Sr. Administrador del Ferrocarril, sabrá atender las quejas harto justas de los puntarenenses.

Primogénito

El hogar, que bajo los auspicios del amor formaron nuestro buen amigo don Ricardo Fournier Quirós y doña María Guevara de Fournier se encuentra de plácemes por haber recibido del cielo la bendición del primer hijo, una preciosa chiquilla que ha venido a traerles dulce alegría.

Para los felices padres vayan nuestras cumplidas felicitaciones y los votos de ventura para el recién llegado.

Sombreros, vestidos, juguetes de París

Aviso al público que quiero vender todas mis mercaderías antes del primero de Enero próximo. Hay que aprovechar, pues, para comprar todo lo necesario para las fiestas y también para regalos de Noche Buena, pues tengo un gran surtido a precios de costo, de toda clase de regalos.

Creo necesario repetir que todas mis mercaderías fueron compradas en París y que las escogí personalmente. El éxito que tiene mi exposición de sombreros de verano y de juguetes es prueba de la calidad de mis artículos.

ODILIA DE BREMAUD

25 varas al Oeste de la casa de don Luis P. Jiménez.

TODOS LOS COSTOSOS PERFUMES,—como las últimas grandes creaciones de París y New York, en la SERIE

FLORINIA

CON EL MISMO CARACTER DE

Mavis
Azurea
Eclat
L'Origan
Gloires de Paris
Ideal
Fleurs d'Amour
Pompeia
Quelque Fleurs
Floramyé
etc., etc.

EN CAJITAS DE LUJO

Frasco pequeño..... 7.50
Frasco mediano..... 10.00
Frasco grande..... 15.00
POLVOS..... 5.00

DEPOSITO:

LIBRERIA
LINES
SAN JOSE, C. R.

Dos Magníficas Propiedades EN VENTA

Se vende una de las mejores propiedades de San José, casa ocupada por don Enrique Velázquez y casa ocupada por el doctor Emilio Echeverría, ambas propiedades se comunican y tienen un fondo común de 100 varas. Punto inmejorable para hacer un hermoso pasaje. Quien tenga interés puede hacer propuesta en esta a don Enrique Velázquez y en Limón al doctor M. A. Velázquez.

LA BICICLETA

— DE —

ROGELIO M. GÜELL

PRECIO DE LICORES:
¢ 2.20 el litro -- ¢ 1.60 la botella
¢ 0.80 media botella

SAN JOSE COSTA RICA

El Cometa

Taller de Fundición de HIERRO y BRONCE

ESPECIALIDAD en Trapiches, Pailas, Tubos para cañerías y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.

Cincoenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.—SAN JOSE. APARTADO N° 239.

MARTIN y MEDINA

ZAPATERIA
LA MODA
de Sabatino

Calle de la Estación al Atlántico

NORTHERN RAIL WAY COMPANY

AND OPERATED LINES

COSTA RICA

A partir del 15 de diciembre de 1920, el itinerario del tren que de Alajuela sale para San José actualmente a las 12.45 p. m. y llega a San José a la 1.45 p. m., se correrá en la forma siguiente:

Sale de Alajuela a la	1.00 p. m.
» » Echeverría a la	1.13 p. m.
» » San Joaquín a la	1.20 p. m.
» » Heredia a la	1.35 p. m.
» » Santo Domingo a la	1.43 p. m.
Llega a San José a las	2.00 p. m.

San José, 7 de Diciembre de 1920.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

M. M. MARSH,
Superintendente.

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:

MUÑECAS Y JUGUETES ALEMANES
BOMBAS Y BOLAS DE HULE

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

IDEAL ROOM

LIMON

Restaurant · Cantina · Refresquería

GIRALT & CASANOVA
PREFERIDO POR LA SOCIEDAD
ESPERADO SERVICIO en Bodas, Bautizos,
Bailes y fiestas sociales

Zapatería Española

de JOSE GIRALT

CARTAGO

SOLICITA 20 OPERARIOS FINOS
SE PAGA BUEN SUELDO
Trabajo Abundante

VERME-OL

REMEDIO CONTRA LAS LOMBRICES

SABE A YERBABURNA

BOTICA ORIENTAL

RAMON MADRIGAL e HIJOS

Están recibiendo el surtido más grande en el País

VENTAS SOLAMENTE AL POR MAYOR

TIENDA
DE
CALZADO
GIL

Acaban de llegar las últimas novedades en Evillas, Cueros y Telas de Fantasía para Calzado.

Formas últimos estilos de París y Madrid para Señoras y Caballeros, todo comprado por su dueño, quien se pone a la disposición de su clientela.

CALLE ALFREDO VOLIO — NORTE
Apartado 665 ★ SAN JOSE, C. R. ★ Teléfono 509

ESPECIALIDAD
EN
CALZADO
COSIDO

Fiestas Cívicas de San José

CAMPO DE AVIACION

Empresa: URBINI-CRESPI

Avladores: José Villa, Luis Venditti

30 Diciembre + 31 Diciembre + 1º Enero + 2 Enero

Precios de entrada al recinto del campo de aviación

Palco de 6 asientos.....	30.00
Entrada a Galería con asiento.....	1.00
» » sin asiento.....	0.50
Entrada por cada vehículo (hasta seis personas).....	6.00

Abono por los 4 días de Aviación

Palcos de 6 asientos.....	90.00
Entrada a Galería con asiento.....	3.00
» » sin asiento.....	1.50
» » por cada vehículo (hasta seis personas).....	18.00

¡ IMPORTANTE !

Por estar situados los PALCOS en el fondo de la Sabana, cerca de los hangares, se advierte al público que la llegada más cómoda y más corta es bajando del tranvía en la estación terminal de la Sabana entrada del Bosque de los Niños.

Está abierta la suscripción para efectuar vuelos con pasajeros en el aeroplano pilotado por el famoso aviador José Villa.

Los vuelos con pasajeros se verificarán después de los cuatro días contratados por la Comisión de Fiestas.

Pidan informes en la oficina del Teatro Variedades al Contratista Mario Urbini.



Para conservar LA SALUD WINOX (VINO NUTRITIVO)

Este delicioso VINO TÓNICO tomado tres veces al día, pondrá a Ud. inmune contra la **influenza**. Contiene un 40% más propiedades para la producción de los tejidos y tres veces más alimento para los **NERVIOS** que cualquier otro Vino Tónico en plaza.

Se devuelve su dinero si no da satisfacción.

Exija WINOX de su boticario

El Museo Comercial

Unicos Agentes en Costa Rica

APARTADO 636

TELEFONO 825

Avisos económicos

TARIFA: 20 palabras o menos, C 0.75 por inserción, mínimo 4 inserciones. Exceso: 3½ céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Un consejo. No compre sal ni manteca sin consultar los precios de La Granja, si no quiere perder dinero.

Broches presión a 15 céntimos docena.—PARAGUAS de € 12-00 a € 6-00.—TIENDA DE ALAJUELITA, 100 v. al Sur de Cesáreo García.

A los pintores y albañiles CALCIMINIA HIGIENICA. Ofrecemos magníficas pinturas de agua fría, que no se suelta y es labable.—Surtido en colores que garantizamos. L. MARTÍNEZ & HNO.—Apartado 1080.—150 varas al Este de Robert.

Se vende en muy buenas condiciones para el comprador uno de los mejores negocios de Taquilla y Pulpería en San José. Informes con Joaquín Escalante, Tobías y Ernesto Valverde, o Rafael Valverde, establecimiento «La Playa», el Pacífico.

Encurtidos frascos grandes «Morton» a € 16-00 docena.—ALAMBRE de púas a € 20-00 quintal.—En cantidades, estos artículos precios especiales.—TIENDA DE ALAJUELITA, 100 varas Sur de Cesáreo García.

SB VBND muy barato un acreditado Restaurant, 50 varas al Sur del Cometa.—Informes allí mismo.

Para ser Bella Polvos franceses IRIS, Pour être Belle; únicos que no manchan el cutis. Deliciosamente perfumados.—Todas las tiendas de lujo los venden.—Depósito: «Tienda de don Chepe Esquivel».

Dueños de Automóviles! Pueden conseguir accesorios para Autos de alta calidad, donde EL MUSEO COMERCIAL.—Candelas «Long Distance», llantas «Star», esmaltes «Kwico», etc., a precios especiales de introducción.—25 varas al Este de La Motocicleta, Paso de la Vaca.

Pulperos Acaban de llegar vasitos para licor a la pulpería «La Constancia». Esquina diagonal a la Biblioteca Nacional.

Se desea alquilar CASA en lugar céntrico de la ciudad. Dirigir ofertas a J. Francisco Trejos.—Apartado 950.

A mi clientela y al público en general hago saber que he trasladado mi taller de tapicería, 75 varas al Sur del Teatro América, adonde atenderé con el esmero de siempre las órdenes que se me confíen.—MARIUS FERRAT.

De oración. Se vende un juego de muebles de oficina confortable, forrado en imitación cuero, hecho en la Tapicería Francesa, 75 varas al sur del Teatro América. Aproveche la oportunidad.

Casa de alto se alquila una frente al Mercado.—Informes donde Mainieri & Co.

Se vende un motor eléctrico para una máquina de coser en la Fábrica de Peinados, frente al parquecito del Sagrario.

Vendo varias casas en esta ciudad. Informar a Vital Loiza en la tienda de don Gabriel Vargas.

Volanta de dos cuatro ruedas se desea comprar. Dirigir ofertas con precio, al apartado 454.

Cámara Fotográfica, tamaño 6½ por 8½, lente alemán muy fino, véndese. Informes en nuestra oficina.

Se vende una patente de licores del país y extranjeros y un derecho de teléfono informa.—LUIS VANNI

Se solicitan 100 sillas para alquilar. Ofertas Apartado 1136.

Necesito alquilar un local para negocio.—Dirigirse Apartado 1071.

SE DESEA alquilar una casa amueblada. Informes: Administración del DIARIO DEL COMERCIO.

Se venden Tractor Cletrac, arado de gasolina. Dinamos 2, 4 y 5 K. W. 110 y 220 volts. Automóvil «Monarch». Motor gasolina 10 H. P.—Taller Electro-Mecánico.—SANTIAGO MONTERO BERRY y HERMANO.—50 vs. al Este de la «Nueva Lira».

Electricidad Reparación de toda clase de aparatos eléctricos.—Surtido completo de toda clase de rolos para motores y dinamos, Planos y Presupuestos.—SANTIAGO MONTERO BERRY y HERMANO.

Aquilo un cuarto amueblado. Renterse con Rubén Montero R., 200 varas al Este de la Botica Astorga.

Se alquila casa contra temblores para familia regular. Informes en las oficinas de este diario.

Se da en Alquiler una casa de habitación y un lote cultivado de hortaliza, constante éste como de una manzana. Situado en la calle de la Constructora.—Entenderse con NÉFITO VARGAS en el Mercado.

Caldera Se vende una para hacer gas acetileno.—Informes con Rubén Montero R.

€ 50.000-00 se solicitan. Excelentes garantías. Dirijase propuestas al apartado 516.

Vendo casa grande y solar en calle de Blancos por € 4,500-00 tiene fuerza eléctrica para luz y cocina, cañería y salida al tranvía de Guadalupe.—J. MARCHEL—Unión Española.

La trágica muerte del Gallito

El espada toreador más famoso que tenía España, su vida íntima, varias de su corridas entre las cuales figura la de Talavera de la Reina donde encontró la muerte, la sensación que produjo en toda España la desgraciada suerte del insigne torero y sus suntuosas exequias fúnebres y duelo general, podrá contemplar el público que asista mañana jueves al Teatro Variedades, donde se extrenará la colosal película cuyo título encabeza estas líneas.

Hoy se exhibirá *La sombra del sueño* (estreno) a precios populares o sea 50 céntimos la luneta.

Domingo próximo, levantada ya la prohibición que pesaba sobre ella, se estrenará la colosal película *La garra bolchevique* constituida por escenas de la revolución rusa.

Un remolcador americano en Limón

Limón, 13.—Anoche a las 9 ancló procedente de Colón, con 1 día de travesía el remolcador auxiliar «Cones Toga», de la armada norteamericana de 611 toneladas y 43 tripulantes, al mando de su capitán E.L. Jones. Viene a proveerse de agua previo permiso radiografiado a esta capitana.—Cap: de Puerto, JORGE CASTRO P.

Las Mañicas

en el «Trébol» obtienen un éxito colosal.

Anoche se presentaron las encantadoras artistas españolas *Las Mañicas* en el Teatro Trébol en donde obtuvieron un enorme éxito.

La numerosa concurrencia no se cansó de tributar aplausos a las encantadoras artistas que indudablemente hoy por hoy son las mimadas de este público inteligente.

Para esta noche se ha preparado un selecto programa, y tenemos seguridad que nuevamente este elegante coliseo se verá lleno como anoche. *Las Mañicas* conocen el secreto de llenar los teatros, secreto que consiste indudablemente en la simpatía y en la gracia de esas españolas que van triunfando por todas partes.

Se continuará esta noche la proyección de *El Misterio del Silencio* que anoche se empezó a proyectar.

Mañana jueves tendrá lugar el estreno de la sorprendente cinta *La Muerte Trágica de Gallito* el rey del toreo, de gran atracción y que da una idea perfecta de la vida, de los triunfos y del fin trágico del incomparable toreador, gloria de España y del Arte de Pepe-Hillo.

Muebles de junco y de madera, cortinas, loza y cristalería, llegaron ya

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

La Esmeralda

Cubero Hnos.

Surtido completo de Licores Extranjeros y del país.—Abarrotes, Confituras, Dulces y Repostería.

Exquisito Servicio - Aseo esmerado

Precios de Remate

“LA LUZ”

Tienda, Sastrería, Camisería y Sombrerería

Se trasladó al antiguo local de don Ramón Madrigal lado Este frente al Mercado

Precios sumamente bajos
Fino trato y honradez en nuestras operaciones
Antes de comprar en otra parte consulte los precios en la tienda «LA LUZ»

Teléfono No. 344 - Cable «TOYAC» - Apartado No. 658
TOBIAS A. VARGAS C.

Tack Ling Hung & Co.

(GIL CONG)

IMPORTADORES - PUNTARENAS

Almacén LA MAGNOLIA

ACABA DE RECIBIR

PELADILLAS DE ALCOY
CONFITES Almendra y Avellana
MALVASIA CATALANA
PASTILLAS para la TOS Morelló
CARACOLES EN LATAS
FRUTAS «PEDREROL»
FRUTAS «LA CATALANA»

ESCARRE HERMANOS

Imprenta María v. de Lines

Se imprimen toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, etc.

Teléfono No 255. GRAN RAPIDEZ Precios módicos No. Apartado 101

Remedio Antipalúdico Vegetal

La receta de este remedio es una bendición del cielo. Cura de veras, sin entretener al enfermo. Millares de atestados de sincera gratitud. Preparado por Lucas Morúa en la «Farmacia España», CARTAGO.

DR. JUSTO PASTOR LOPEZ
MEDICO-CIRUJANO
ESTABLECIDO EN PUNTARENAS
— ATIENDE ORDENES —
en cualquier parte de la Costa del Pacífico

“La Bella Jardinera”

de JOSE ALVARADO M.

ACABA DE RECIBIR:
Felpilla.—Sombreros.—Toallas de Seda.—Adornos.—Tintes.—Sedas.—Vejillos.—Pasamanerías.—Pajas para Sombreros, etc., etc.

Al lado de la TIENDA AZUL

ALAMBRE para cercas y grasa para ejes, de superior calidad, donde ESCALANTE. Bajos del Hotel Washington.

Por TRES COLONES

ENVIARE POR CORREO UNA CAJITA COMBINACION IDEAL

conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

Dirección: Señorita LIDILIA CESPEDES, Apartado 40.—HEREDIA.

AVENIDA DE LAS DAMAS



Talabartería JIRON

¿Por qué tantos hombres se encuentran Físicamente Agotados a los 50 años?

Un famoso Médico explica cómo las huellas de la vejez se apoderan del organismo cuando comienza a faltar Hierro en la Sangre.—Dice: Las Personas Débiles, Enervadas y Decaídas deben tomar HIERRO NUXADO para Fortalecer sus Nervios, reparar el desgaste y restaurar el Vigor y Energía de su organismo.

¿Se siente Ud. decayendo a los 40, 45 o 50 Años?

Ha probado Ud. si su vigor y energía pueden resistir el trabajo del mismo modo que veinte años atrás? O nada más CREE UD. "que casi está lo mismo que antes." ¿Circula por sus venas la misma sangre generosa, pura y roja, rica en hierro, o solamente sangre delgada, pálida y anémica, sin glóbulos rojos suficientes para conservar su cuerpo sano y robusto?

Estas son las preguntas que hace el Dr. H. B. Vail, antiguo Facultativo del Hospital de Baltimore, E. U. de A. y Examinador Médico, quien sostiene que la edad del hombre no se debe calcular por sus años sino por el estado de su sangre. El Dr. Vail cree que el problema más importante de la vida moderna es el de proveer contra la decadencia que ocurre de los 40 a los 50, la cual principia a notarse tan pronto como comienza a faltar el hierro en la sangre.

El Dr. Vail agrega: "Existen miles de personas cuyo organismo se envejece y se agota, cuando deberían gozar de la salud corporal perfecta que reple a las enfermedades, y esto solamente porque no se han dado cuenta del mal estado de su sangre. Estando ésta pálida, delgada y anémica, las fuerzas naturales de su organismo no reciben los elementos para que cumpla su cometido. Y en cambio, otros se pasan la vida manteniendo al parecer años tras años, la elasticidad, la fuerza y energía de su juventud, pues por sus venas circula el caudal de fuerza y energía, consecuencia natural de estar la sangre suficiente abastecida de hierro vigorizante. El hierro es el alimento de la sangre rica y en mi práctica no he encontrado un medio mejor para robustecer los glóbulos rojos y vigorizar la sangre, que el hierro orgánico—HIERRO NUXADO—el cual siempre he recetado con positivos resultados a todos mis enfermos que se aproximan a la mitad de su vida."

¿Se encuentra Ud. vacilando al borde del precipicio cuando su Sangre se halla desprovista de los elementos de Vigor y Robustez?

¿Es este su Porvenir?

¿Va Ud. a Naufragar a la Mitad de su Vida?



los mejores años de su vida. Un famoso Médico deja explicado cuán necesaria es la fuerza vigorizante del hierro orgánico—HIERRO NUXADO—para formar sangre generosa y rica, para restaurar el desgaste de los tejidos y para obtener vigor y resistencia.

A Ud. le toca hacer una prueba de la eficacia de este poderoso reconstituyente. Asegúrese de obtener siempre el producto original y legítimo que venden todas las buenas Boticas.

HIERRO NUXADO RECHACENSE LAS IMITACIONES

UNICOS AGENTES

Costa Rica Mercantile Co.

Plaza de la Artillería SAN JOSE, C. R.

HOTEL WASHINGTON

Administrado por su Propietaria M. de la Prade UNICO DE PRIMERA CLASE EN EL PAIS

SE HABLE INGLÉS, FRANCÉS Y ESPAÑOL

DORMITORIOS CONFORTABLES CON BAÑOS FRIOS Y CALIENTES

CUARTOS ESPECIALES PARA AGENTES VIAJEROS

Teléfono Nº 173 Apartado Nº 479

CUENTOS GERMANICOS ILUSTRADOS TRADUCIDOS DEL INGLÉS

De venta en el almacén «Durán y Mora» y en la casa del Dr. Durán. PRECIO: € 1.25 el ejemplar

JUEVES
16
DE DICIEMBRE

TEATRO NACIONAL ★ BENEFICIO DEL PRIMER GALAN JOVEN
Manuel Sánchez Navarro
con la comedia en 3 actos,
de Gregorio Martínez Sierra **Mamá** Finalizará con Bailes y No. de Variedad

DESPEDIDA
DE LA
COMPAÑIA

La trágica muerte de Joselito

Mañana el público josefino podrá ver, asistiendo al Teatro Trébol la proyección de la grandiosa cinematografía de gran actualidad que da una idea exacta de la Vida, triunfos y trágica muerte del sorprendente torero José Gómez (Gallito) que fué el más soberbio exponente del Arte de Lagartijo.

En el grabado que publicamos hay cuatro escenas de la que fué vida sorprendente de Joselito: 1ª la efigie altiva del valiente Joselito; 2ª el torero lidiando su último toro en la plaza de Talavera de la Reina; 3ª el público desfilando ante la enfermería de la plaza a contemplar el cadáver del infortunado torero; 4ª y última, la grandiosa manifestación de duelo hecha al llegar el cadáver a Madrid.

En la película que mañana da el TRÉBOL se verán todos esos detalles sorprendentes y muchas otras cosas.

El entusiasmo que reina es extraordinario, lo que hace creer que el lleno de mañana en el TRÉBOL será enorme.



Marítimas

Diciembre 14 de 1920.

Ayer a las 4 p. m. zarpó con destino a Bluefields Rep. de Nicaragua el remolcador auxiliar Couestoga, de la armada norteamericana de 671 toneladas al mando de su capitán E. L. Jones y con 43 hombres de tripulación.—Por Cap. Puerto, JORGE CASTRO P., Srio.

Más Señoritas que se estrenarán en el baile

Nos complacemos en agregar a la lista que publicamos en días pasados de señoritas que harán su estreno en el próximo Gran Baile en el Nacional, a las damitas Rita Sáenz, Margarita Sáenz y Liliam Bolandi.

DIA A DIA

Curiosidades

Así como los potentados europeos cazan venados, jabalíes, los príncipes indios se entretienen matando tigres. El que más tigres ha matado, no sólo de los príncipes indios, sino de los cazadores del mundo entero es S. A. Raj Rajeshwar Narendra, majarajah de Bikanir, que ha dado muerte a la friolera de 104 de estos felinos, y 32 leopardos.

Con la reciente inauguración de un puente metálico que atraviesa Michigan uniendo dos grandes calles separadas por este río, Chicago cuenta ahora con la Avenida más grande del mundo entero, trabajo que ha costado cerca de diez millones de dólares.

En la costa septentrional de Long Island en los Estados Unidos, una poderosa compañía Radiotelegráfica va a establecer la estación inalámbrica más grande del mundo, capaz de emitir señales que den la vuelta al globo.

La primera persona que se fotografió, fué en los EE. UU. en el año 1840. El profesor Draper (Juan W.), de New York, sacó una fotografía de su hermana Dorotea, que fué la primera persona que tuvo su retrato reproducido sobre un fondo preparado por medio de la luz solar en una placa sensible, que conservan aún. Los americanos festejan este día, y le llaman «Draper Day».

Los mejores relojeros no han podido averiguar en qué consiste que el reloj del Ayuntamiento de Beaner (Pensilvania) se pone a dar campanadas en cuanto el termómetro desciende a cero, y no deja de sonar hasta que el campanero sube y para la cuerda.

Se ha dicho que el pagaré más antiguo que se conserva es uno de cuatro ciclos de plata, que data del año 1962 antes de Jesucristo, que se conserva en el Museo de la Universidad de Pensilvania. Sin embargo en el Museo Británico hay uno fechado en 2500 años antes de Jesucristo.

El Curioso Buscón

Movimiento diario

Santorial

Miércoles 15; Santos Irineo Comps. y mártires.

Nacimientos

Gloria, de José María Zeledón y Engracia Alvarado.
Rubén, de Alejandro García y María Luisa Arguedas.
Angela, de Jancinto Villalta e Isabel González.
María Eugenia, de Eugenio Garrón y Margarita Salazar.
Fabio, de Santos Flanco y Peregrina Miranda.
Digna, de Manuel Bermúdez e Isabel González.

Fausto y Emerita (gemelos), de Marcelino Carmona y Ernestina Solano.

Joaquín, de Joaquín González y Magdalena Solís.
María Cristina, de Tobías Rivas y Jacoba Cubillo.

Defunciones

José Joaquín Alizaga, de 26 años, de Cartago.
Juana Ramírez de Aragón, 69 años, de San José.

Pasaportes

Francisco González Morales y señora para Nicaragua.

Biblioteca Nacional

Revistas y periódicos 32
Obras diversas 36

Hospital

ENTRADAS

Rafael Alvarez, San Rafael de Cartago. Rafael Carvajal, Siquirres. Isaac Chinchilla, Puntarenas. Sergio Soto, Tres Ríos. Darío Jiménez, Palmares. Silvestre Madrigal, Escasú. Elías Rojas, Curridabat. Tobías Badilla, Escasú. Mercedes Coronel, San José. Pascuala Castillo, Ojo de Agua. Raimundo Bogantes, Puntarenas. Bernabé Foreiro, Talamanca. Ricardo Sánchez, Orotina. Samuel Alvarado, Atenas. Juan Ramón Zeledón, Limón.

SALIDAS

Ramón Cruz, San José. Jesús M^a Carvajal, Montes de Oca. Sebastián Aguilar, Turrialba. Clodomiro Aguilar, Turrialba. Ramón Castro, Turrialba. Fernando Vargas, San José. Pedro Ureña, Orotina. Isidro Siles, Puntarenas. Jesús Mora, San Mateo. Rafaela Fernández, Puriscal. Ventura Corrales, Guápiles. Jaime Carranza, Puriscal. Pacífica Calderón, San José. Justiniano Alsata, Guápiles. Fidelina Arce, Atenas. Israel Alvarado, Turrique.

Tipos de cambio

EN NEW YORK

Libras 3.44
Francos 9.17.10
Marcos 0. 1.31
Liras 0.28.75
Pesetas 12.90

New York, diciembre 9 de 1920.

BANCO DE COSTA RICA

Dollars 410
Libras 290
Francos 130
Pesetas 270
Liras 80
Francos Suizos 340
Marcos 1.45
Florines 32

BANCO MERCANTIL

No cotizó.

BANCO ANGLO

Dollar 410
Libras 290
Francos 130
Pesetas 270
Liras 80
Francos Suizos 340
Marcos 1.45
Florines 32

ROYAL BANK OF CANADA

No cotizó.

San José, diciembre 14 de 1920.

Preciosos vestidos de seda para baile y para calle, vestiditos de niño y demás confección están recibiendo los Almacenes

Al Siglo Nuevo y Bazar de San José

TEATRO VARIEDADES - Miércoles 15

HOY MIERCOLES la hermosa cinta de gran éxito, titulada:

La Sombra del Sueño

Jueves.—Gran Estreno!! La interesante cinta LA MUERTE DE GALLITO

TEATRO AMERICA - JUEVES 16 Dicbre.

GRANDIOSO ESTRENO!! — MAURICE TOURNEUR en la película

LA MUJER

Domingo.—FRANCESCA BERTINI en la gran obra LA PRINCESA SARA

TEATRO TREBOL - Miércoles 15 de Dicbre.

GRANDIOSO EXITO! de las notables y simpáticas tonadilleras

Las Mañicas - Con su nuevo repertorio

HOY CONTINUA la grandiosa e interesante película

EL MISTERIO DEL SILENCIO

LUNETAS o BUTACA € 1-00

TEATRO MODERNO - Miércoles 15 Dicbre.

POR ULTIMA VEZ!! — La sensacional y aplaudida película de arte

La Mujer

LUNETAS o BUTACA € 0-50